

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite\\_034\\_B | Histoire de la folie, préparatifs \[B\]CollectionBoite\\_034\\_B-21-chem | Les vapeurs. Item](#)[Lange : Traité des vapeurs où leur origine, leurs effets, et leurs remèdes sont mécaniq\[ueme\]nt expliqués. Paris 1689 \[suite\].](#)

## **Lange : Traité des vapeurs où leur origine, leurs effets, et leurs remèdes sont mécaniq[ueme]nt expliqués. Paris 1689 [suite].**

**Auteur : Foucault, Michel**

### **Présentation de la fiche**

Coteb034\_B\_f0391

SourceBoite\_034\_B-21-chem | Les vapeurs.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Lange \(médecin du Roi\).](#)

Références bibliographiques[Lange, Traité des vapeurs, où leur origine, leurs effets et leurs remèdes sont mécaniquement expliquez](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### **Références éditoriales**

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 12/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

---

"Les causes de cette dépravation sont ou la disposition à verser qui ils ont acquise de le sang in, par l'usage du aliment trop chaud ou trop acide, par l'usage des acides, par la veille, par les exercices violents, enfin par les causes qui rendent le sang trop visqueux et trop subtil, ou par le trop long séjour de ce sang fermenté dans les glandes, et par l'obstruction des vaisseaux lymphatiques qu'elles y portent." (99)

Les + connues et les moins graves de ces vapeurs sont la "chaleur d'oreilles", la chaleur qui se répand à cause "des corpuscules agités dans les nerfs vagues et intercostaux" les vapeurs remontant les nerfs, ce qui provoque à leurs ébranlement du pied, et ralentit le cœur.

Si les vapeurs sont + violentes, + elles remontent les nerfs vers le cerveau : ceux-ci "causeront un dérèglement considérable dans le mot de ceux qui sont destinés, par la nature, de se nourrir les nerfs, les courbes de l'oreille, et les autres dépravations des sens." (108-109)

Quelques elle sont si violentes qu'elle provoquent

de la politique du moment. En fin, elle monte  
jusqu'à la tête, elle provoque un mal de tête  
p. 112/113

Chap. VII. Des vapeurs mélancoliques  
et leurs effets permanents et léoniques.

"La rate est un viscère spongieux destiné  
à recevoir les parties les plus grossières de sang  
cette substance ne peut jamais en partie l'évacuer  
pour le purifier et le renvoyer dans le système  
sanguin, s'il doit modérer la trop grande activité  
y mélancolie (122)

- En cas de fermentation mélancolique, des  
parties aqueuses et salines montent jusqu'au  
cerveau, et " " partent vers elles avec des  
trous du cerveau qui sont les portes de perception  
de l'âme, ils y arrivent longs et souvent  
une impression extrêmement forte avec un état de  
même les causes occasionnelles de ces idées. Ainsi  
l'âme est unique occupée de l'impression qui y est  
attachée de sorte qu'elle ne peut penser à autre  
chose "

- Le mouvement de " vers et de rémission"  
comme dans l'émotion et l'irradiation des  
esprit par tout le corps. Or cela se fait par mélancolie,